

Precios de suscripción Pesetas  
 En la isla, un mes, adelantado . . . 1'50  
 En el resto de España, trimestre, id. . . . . 5'00  
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.  
 Números sueltos 10 céntimos.

# El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas  
 En la primera plana y gacetas, línea 0'20  
 En cuarta plana, id. 0'12  
 Comunicados, id. 0'25  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 Los suscritores á mitad de precio.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administración: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 7.º

Mahon, jueves, 2 de Junio de 1887.

N.º 1.777.

## SECCION POLITICA

### Sobre las ruinas... de la política

Quando desaparece el principio vital de un organismo, éste se des agrega y convierte en átomos, en polvo: ¿estarán en vísperas de perecer y trasformarse los partidos españoles, juzgando por la extrema divisibilidad de que están dando muestras reiteradas é indiscutibles? Nos asalta esta duda, al tender una mirada sobre los partidos políticos de España: no hay uno solo que esté entero, lo mismo aquellos que se fundan en la autoridad, y que por tanto debían tener más cohesión, que los fundados en la libertad, y mas propensos por ello á la anarquía. Desde el absolutismo de los reyes hasta el autonomismo del señor Pi y Margall, en todos los partidos se observa la misma algarabía y una especie de desagregación molecular, apenas contenida en los que ocupan el poder, y mientras le ocupan.

¿Es que irá faltando á los partidos españoles el principio vital?

Vamos creyendo que sí. El principio vital en los partidos lo es la tendencia política; pero cuando ésta, por efecto de un general descreimiento, se amengua y desaparece, el partido se deshace en polvo im palpable como los cadáveres. Las discrepancias, los disentimientos, los apetitos individuales estallan por todas partes cuando desaparece el fin superior que los contenía, ligaba y enfrenaba; cada átomo reclama su autonomía, el cuerpo se convierte en átomos juxtapuestos, viene el viento y los barre. Donde antes había un sér viviente, no queda nada.

A la tendencia política, como principio vital de un partido, puede sustituir transitoriamente el poder, cuya influencia galvaniza al cada ver, le hace andar y moverse, tomando las apariencias de su sér vivo. Pero como el poder es efímero, la vida que presta es efímera también. Apartad á uno de nuestros partidos gobernantes léjos, muy léjos del poder, y le vereis disolverse como por encanto, repitiéndose el ejemplo del antiguo partido moderado. La composición de centralistas y antiguos constitucionales, hoy con apariencias de un organismo vivo, no duraría cuarenta y ocho horas separada para siempre del poder.

De donde se deduce que las tendencias políticas, verdaderamente políticas, han disminuido extraordi-

nariamente en nuestra patria, bajo la acción del poder histórico. Las van sustituyendo los intereses de los átomos, es decir, de los individuos, y los intereses generales, cuya protección toca á aquellas tendencias, yacen en el más completo desamparo.

Hoy somos, en política, una serie de átomos, es decir, nada, porque la acción política solo es eficaz mediante la colectividad de los esfuerzos individuales. Por lo tanto, la política no tiene dirección. ¡Caminamos al acaso! No tiene dirección, porque la del poder, la inspirada en los intereses del poder, no merece el nombre de dirección política.

Y caminando al acaso, á la ventura, es seguro tropezar más pronto ó más tarde. ¡Tal vez en ese tropiezo nacional esté la salvación, la hora del despertar.

(Mercantil Valenciano).

### Una semblanza de Bismarck

Pocos hombres han vivido en este siglo de quienes se haya hablado tanto como del príncipe de Bismarck. Las semblanzas abundan á cientos, las biografías á miles. No contentos con esto, los escritores políticos han dado en la manía de publicar libros para estudiar la figura del gran estadista. No pasa año sin que se impriman unos cuantos. Recientemente, madame Marie Drónsart ha editado uno con el título de *El príncipe de Bismarck, su vida y su obra*, que llama con justicia la atención en Francia y en Europa.

Con ocasión de esta obra, Anatole France, crítico eminente de *Le Temps*, ha publicado una semblanza, quizá la más desapasionada que ha visto la luz en el país vecino desde la guerra de 1870. El canciller resulta fotografiado de cuerpo entero, con sus cualidades, con sus defectos, con sus grandezas y con los rasgos de aquel carácter á quien se odia ó se admira; pero á quien no se contempla nunca con indiferencia.

El artículo del celebrado escritor ocupa mucho espacio: en la imposibilidad de traducirlo íntegro extractaremos los principales párrafos:

«Nació, dice, en el corazón de Prusia, en aquella vasta planicie de arena en donde reinan largos y crueles inviernos. Es *junker*, es decir, hidalgo perteneciente á una dilatada familia de caballeros, que fueron grandes cazadores, grandes bebedores y fuertes como encinas. Uno de ellos, Rulo, fué excomulgado en 1309 por haber abierto una escuela laica. El hijo de éste fué un gran político. Sobre su tumba se grabó un epitafio, que decía así: *Nicolaus de Bismarck, miles*. Soldados, lo son todos, y tan aptos para los negocios como para la pelea.

Tienen la mano pesada y el espíritu fino. Son violentos y astutos. Este doble carácter se condensa en el más grande de todos ellos, en Otto Bis-

marck. En su juventud demostró una condición indomable. Su padre lo envió en 1832 á la universidad de Gotinga: á las veinticuatro horas de llegar, se había distinguido por mil extravagancias. Citado ante el rector, se presentó con el traje en desorden, en compañía de un perro ferroz. Poco despues fuese á Berlin, en donde no escuchó jamás ni una lección siquiera de sus profesores, ni le importó un ardite el curso de Derecho que á la razón explicaba Savigny. Pasaba el tiempo bebiendo, fumando y batiéndose al sable en continuos desafíos. En tres semestres tuvo 28. Consiguió en todos herir á sus adversarios; una sola vez le fué adversa la fortuna. Todavía conserva en la cara la señal de una enorme cicatriz. Su confianza en los duelos le hizo insolente. Es soldado como sus antecesores; pero, como ellos, le gusta mandar, no obedecer.

En 1838 entró en los coraceros de la guardia, y no pudo soportar la disciplina. Uno de sus jefes le obligó á hacer antesala: «He venido, le dijo Bismarck, para pedirnos licencia; pero durante esta larga hora, lo he pensado mejor y os presento mi dimisión.» En la vida pública es ahora tan impaciente como en sus años juveniles. Llamado al orden por el presidente de la Cámara en 1863, contestó: «No tengo el honor de ser miembro de esta Asamblea; no he contribuido á votar el reglamento ni á la elección de nuestro cargo; no rezo, pues, conmigo las reglas disciplinarias de la Cámara. No reconozco otra autoridad superior á la mía que la de S. M. el rey.

En 1865, siendo ministro parecía, por su carácter pendenciero, un estudiante. Una vez, encarándose con el sábio Virchow, le dijo que saliera al campo y lo mataría.

Ni aun delante de su soberano puede contener en ocasiones la violencia de su carácter. Un día, al salir de la cámara del emperador, tiró del pomo de la puerta con tal fuerza que se le quedó entre las manos. Lo arrojó al aire yendo á caer contra un jarrón de porcelana. Se quebró éste en mil pedazos, y al oír el estrépito, exclamó: «¡así me gusta!»

En Varzin vive como un rústico. Allí tiene lo que sus poderosos músculos necesitan: aire y espacio.

Como sus padres, Bismarck es un gran cazador y un nadador. Su gusto por la natación iguala al que siente por la caza. Cuando se lanza al agua, en los ríos, en los lagos, en el Océano, experimenta una de sus mayores delicias.

En 1870 estando en Versalles decía una mañana poco despues de levantarse: «He dormido durante dos horas con sueño verdaderamente reparador. No me sucede esto con frecuencia: casi siempre vivo inquieto, sin poder dormir y con el espíritu lleno de zozobras. Echo de menos los árboles verdes de Varzin, los rayos del sol, el azul del cielo... Por más esfuerzos que hago, soy víctima de esta obsesión.»

Ahora no encuentra la felicidad sino cuando recorre sus posesiones «con las botas bien engrasadas».

En el campo se preocupa del daño que causan los frios, de las vacas enfermas, de la cosecha de patatas, de

los carneros muertos, de los malos caminos.

Su complexión es de un poder y de una fuerza prodigiosa. Bismarck es uno de los más grandes bebedores de su tiempo. La cerveza, el Champagne, el Borgoña, el Burdeos, todo le gusta. Una vez fué el asombro de los coraceros de Brandeburgo, apurando de un trago la mayor vasija de la cocina del regimiento. Poco despues de haber estado en Burdeos, el año de 1862, escribía á un individuo de su familia: «He bebido el legítimo Laffitte, el Pichon, el Mouton, el Latour, el Mazgarre, el Saint-Julien, el Brame, el Laroze, el Aimaillac y otros vinos. Tenemos á la sombra 30 grados y al sol 55; pero no se piensa en eso cuando se tiene buen vino en el cuerpo.»

Come en proporción de lo que bebe. Durante la guerra de 1870-71 su mesa estaba servida con lujo. «Siempre ha habido glotonos en mi familia, decía. Para trabajar bien, es preciso comer bien. De seguro que no concertaría un buen tratado de paz si no se me presentase una mesa bien provista.»

Fué en sus mocedades amigo del juego; pero en cuanto se casó suprimió el vicio. «Esto no conviene, dijo, á un buen padre de familia.»

Su poder para el trabajo solo puede ser comparado con el que tenía Napoleón I. Aun en medio de las grandes meditaciones sobre los negocios de Estado, halla espacio para entregarse á la lectura. En 1866, el 2 de Julio, víspera de Sadowa, visitó el campo de batalla de Sichrow, cubierto de cadáveres, de caballos destripados, de armas y de destrozos. De regreso escribía á la condesa: «Envíame una pistola de arzon y una novela francesa.» Se sabe de memoria á Shakespeare y á Goethe. Conoce profundamente la historia universal.

Siente la música, sobre todo la de Beethoven.

Su palabra es tosca, pero preñada de ideas. Abunda en imágenes pintorescas y en expresiones originalísimas. Muchas de ellas corren de boca en boca.

Se sabe lo que es Bismarck, lo que dice y lo que hace; pero no se sabe lo que cree y lo que piensa. ¿Qué ideas tiene sobre sí mismo, sobre la vida y sobre el destino humano? Nadie las ha averiguado hasta ahora. Sería curioso conocer la filosofía que profesa tal hombre.

Se ha dicho que su espíritu era religioso como lo es el del vulgo, y que tenía supersticiones groseras, tales como la de creer que ciertos días y ciertas fechas son funestos. No hay tal. El mismo lo declara. «Me sentaré de muy buena gana—dice en una de sus cartas—á una mesa de 13 cubiertos cuando usted quiera; y si es necesario me ocupó en trabajos importantes los viernes y los 13 de cada mes.» Pero ¡cosa extraña! este hombre, dueño de sus ideas y de su voluntad, fué víctima de un terror supersticioso, cuando el rey le confirió el título de conde.

Segun una antigua tradición de Pomerania, las familias que reciben este título se extinguen en seguida. Podré citar—decía Bismarck—lo menos doce: hice cuanto pude por evitar el honor; pero no tuve más remedio que someterme. Más, lo con-

fleso: vivo, aun ahora despues de haber transcurrido tantos años, con alguna inquietud.»

Aseguran los que le tratan que está casi siempre triste. Desprecia á los hombres, y no obstante, le hiere profundamente la ingratitude. En sus cartas exclama con sincero acento de amargura: «He sido odiado de muchos y amado de muy pocos» (1866)—«No hay hombre más aborrecido que yo desde el Garona hasta el Neva (1874).—Sabe que aun en su propia patria hubiera sido detestado si la fortuna le hubiese vuelto la espalda. «Si somos vencidos, decía antes de Sadowa, hasta las mujeres me arrojarán de este suelo.»

En una noche de invierno hallábase el canciller en su castillo de Varzin, en compañía de un amigo conversando sobre los destinos del mundo:

—«Podéis sentiros satisfecho, dijo le el amigo: habeis hecho la felicidad de una gran nacion.

—Sí, contestó Bismarck, pero no contais las desdichas. Sin mí, no hubieran ocurrido tres grandes guerras, ni hubieran muerto 80.000 hombres, ni vivirían en la desgracia, ni llorarian padres, madres, hermanas y viudas. Todo esto, es verdad, se ha realizado con la voluntad del Creador; pero mis obras me han proporcionado pocos gozes.

A juicio de un moralista, Bismarck es más grande por haber pronunciado esta frase que por haber puesto en conexión á toda Europa.

## Correo de hoy

Madrid 30 de Mayo.

### Las reformas militares

En uno de los pasillos de la Cámara popular acometieron esta tarde á los ministros de la Guerra y de la Gobernacion varios diputados y periodistas. Todos trataban de saber si se discutirán ó no en esta legislatura las reformas de Guerra, si pasará lo propio con el Jurado, Código penal y organizacion de los tribunales, ó si por el contrario, dado el obstruccionismo á que parecen dispuestos los conservadores y los reformistas, cerraríanse las Cortes luego que se discutan los presupuestos y quedará todo lo que quede para la legislatura próxima.

Las palabras de los expresados ministros no fueron tan explicitas como los preguntones desearan; en el ánimo del general Cassola habia algo así como una duda, como una sombra, como una sospecha de que tal vez no vayan descaminados los que dicen que el enemigo principal de las reformas de Guerra es el señor Sagasta; y por lo que hace al ministro de la Gobernacion, como no le anunciaron antes que iban á formularle pregunta alguna sobre el particular, y el señor Leon y Castillo necesita eso para dedicarse á estudiar maduramente la respuesta, estuvo más reservado aún que su compañero.

No obstante, los curiosos han creído sacar el convencimiento absoluto de que inmediatamente despues que se discutan los presupuestos, y opongase quien se oponga, se discutirán los proyectos del señor Cassola, el cual,—segun dice,—anhela el debate, tanto por entender que sus reformas benefician en alto grado al ejército, como por demostrar al señor Cánovas del Castillo la contradicción en que incurre combatiendo hoy lo que en otras ocasiones defendió.

Esto, diga lo que le parezca el señor Cassola, no es un argumento en favor del expresado debate. El señor Cánovas, si le sacan textos para cogerle en un renuncio, inventará una teoría cualquiera para salir del paso; y si nó, con lanzarse por la senda del

«más eres tú», y sacar á plaza cuatro rasgos de la historia de nuestros políticos del día, habrá puesto de relieve que su inconsecuencia no tiene nada de particular. Una cosa creo yo; y es, que tanto el ministro de la Guerra como el señor Cánovas pudieran ahorrarse el trabajo de recordar historias del tiempo viejo; el país se las sabe de memoria, aunque no lo aparente.

### La sesion del Congreso

No ha leído el señor Balaguer los presupuestos de Cuba y los de Puerto-Rico, sino estos últimos solamente, por no haber terminado la copia en limpio de los primeros. El presupuesto de la pequeña Antilla no ofrece particularidad alguna de importancia, pero en el de Cuba parece se introducen modificaciones de un interés excepcional.

Entre ellas está la rebaja de los sueldos á los empleados, comenzando por el gobernador de la Isla, que de 50,000 duros que tiene asignados hoy bajará á cobrar 25,000 solamente. ¿Producirán estas reformas el resultado que se pretende? Puede ser que sí; puede ser que no. Si continúa mandándose á nuestras posesiones de Ultramar el personal que comunemente se ha estado mandando hasta aquí, la rebaja de los sueldos tal vez produzca un aumento, un desarrollo mayor ó menor en la gran llaga que padece la administracion de la isla de Cuba, la inmoralidad de los empleados. Si antes de mandar un funcionario cualquiera se mira bien á quién y cómo y para qué se le manda, la reforma no producirá resultado alguno desfavorable.

Leído por el señor Balaguer el presupuesto de Puerto-Rico, ha continuado el debate sobre el presupuesto de gastos de la Península, ministerio de Gracia y Justicia, en el cual se proponen varios aumentos para responder al planteamiento del Jurado y á la nueva organizacion del poder judicial.

No cito nombres de los oradores que han intervenido en el debate, porque no hace al caso otra cosa que decir: las oposiciones afirman que lo hecho por el gobierno no está mal; al gobierno y á sus amigos les parece perfectamente bien.—NICÉFORO.

Sr. Director del «Mercantil Valenciano.»

Paris 28.

El incendio del teatro de la Opera cómica ha llegado á quitar interés á la crisis ministerial, que el día antes de aquella catástrofe preocupaba en absoluto á los parisienses. Esto hace honor á los sentimientos de humanidad y filantropía de este gran pueblo, pero acusa al mismo tiempo una impresionabilidad de carácter, que en más de una ocasion ha producido daños irreparables á la Francia.

Ayer mañana, á las cinco, los trabajadores de M. Picard, contratista de demoliciones, han tomado posesion de las ruinas del teatro de la Opera para quitar los escombros. Su trabajo es lento, porque los picos y azadones tropiezan á lo mejor con cadáveres y restos humanos, que deben respetarse. Algunos cadáveres deben haberse calcinado, porque en un monton de tierra se ha encontrado un maxilar y una pierna de hombre. El aspecto interior de la sala es horrible; solo se puede subir hasta el tercer piso, y contemplando desde allí el patio, parece un negro monton de escombros en el fondo de un abismo, porque el piso, las butacas, y el mobiliario de los palcos se han hundido en el foso, donde se teme encontrar á muchos comparsas. Aquí y acullá se ve algun resto de galería, suspendiendo en el aire, sosteniendo aun algun cadáver.....

En la calle esperan los coches fúnebres, que van cargando y transportando las cadáveres y restos humanos á la Morgue. Una muchedumbre inmensa contempla y comenta el fúnebre espectáculo, obligando á los guardias de la Paz á ser severos. Ordenan á todo el mundo que circule, y hirtos ya de recomendaciones, no reparan en la posicion de los visitantes. Un caballero con la barba blanca se presenta y pide á los guardias que le dejen pasar.—¡Circular! contestó con uraña faz al agente.—Pero, dice el caballero, yo tengo intereses considerables en el teatro. Soy Gounod.—¿Gounod? replica el guardia; no le conozco.... ¡Circular!.... Entonces se acerca el cabo, que ha oído el «Fausto», interviene y dejan pasar al ilustre maestro.

La sala de los Pasos perdidos, adyacente á la alcaldía del distrito, donde se depositan los cadáveres para su identificacion, presencia escenas desgarradoras. Los oficiales de registro civil han establecido allí una oficina provisional para ir recibiendo las declaraciones y extender las partidas de óbito.—Caballero—decía uno esta mañana—acabo de ir á casa de mi primo Charroy, cristaleiro, que vive en la calle del Blagny con su mujer, y me he encontrado á sus cinco hijos llorando de hambre, puesto que nada habian comido desde ayer. Los vecinos me dijeron que el padre y la madre habian venido á la Opera cómica; me he venido aquí y acabo de encontrar sus cadáveres.

Y así por este tenor, se suceden esta clase de escenas, entre llantos, ataques de nervios y síncoas de los parientes y amigos que encuentran los cadáveres de las personas queridas. No falta alguna que otra nota cómica en medio de estos lúgubres episodios. Esta mañana, por ejemplo, se ha presentado una inglesa que buscaba á un compañero de viaje desaparecido; no lo encuentra, se incomoda, y en una jerga incomprendible exclama: «¡Solo en Francia se ven estos incendios!»

Los cadáveres que no son reconocidos, se les fotografía á fin de no renunciar á su identificacion.

Durante esa operacion, fué reconocida la familia Lagerau, padre, madre y una hija que habia llegado de Tours el día antes. Dos parientes creyeron reconocer en un cadáver las facciones de la hija y rogaron al comisario que registrase sus bolsillos para ver si encontraban en ellos pruebas de su identidad. Así se hizo, y entre otros objetos que demostraban hasta la evidencia aquella identidad, encontré un pequeño cuaderno, muy elegante, en el que la pobre jóven anotaba día por día sus actos é impresiones desde que salió de Tours. Habia venido á Paris para comprar su ajuar de boda.... En los bolsillos del padre se encontraron 1.450 francos en billetes. Tambien se han encontrado en los bolsillos de un banquero de Viena 150.000 francos en billetes.

No faltan, como es de suponer, los merodeadores de la muerte. En la noche última, la policia ha cogido á cuatro que husmeaban entre los escombros para despojar los cadáveres.—X.

## Ultimos telegramas

DE LOS DIARIOS DE BARCELONA

Paris 31, 8 m.

Se asegura que en el programa ministerial se insistirá sobre la necesidad de introducir reformas rentísticas y de hacer economías, se anunciará la presentacion de un nuevo proyecto de presupuestos que corresponda á los deseos manifestados por la Cámara y la conservacion en el orden del día de los proyectos mi-

litares, y se añadirá que el gabinete está resuelto á presentar la dimision si no logra tener la mayoría de los votos republicanos.

El general Boulanger ha dirigido una orden del día al ejército, recomendándole la abreviacion en el cumplimiento de sus deberes y la fidelidad á las leyes constitucionales.

La izquierda radical y la extrema izquierda manifiestan una viva hostilidad contra el nuevo gabinete, y preparan una interpelacion.

Paris 31, 12 39 t.

En la orden del día dirigida por el nuevo ministro de la Guerra, general Ferron al ejército, se manifiesta la esperanza de que bajo su direccion las diferentes armas continuaran progresando vigorosamente. Los ejércitos que nos rodean, se dice en ella, crecen cada día en hombres y en instruccion; permanecer estacionarios, sería retroceder y comprometería gravemente los intereses de la patria. Por último, el general Ferron promete dedicar todos sus esfuerzos al acrecentamiento de las fuerzas defensivas de Francia y de la república.

Paris 31, 3-54 t.

Se ha leído en la Cámara de los diputados la declaración ó programa ministerial, en el que se dice entre otras cosas lo siguiente: «Tenemos el firme propósito de emprender inmediatamente la realizacion de las reformas que produjeron la crisis, ó sea en primer lugar la reforma de los presupuestos, basada en una escrupulosa economía y en la simplificación de los servicios administrativos.—La discusion de los proyectos relativos á la organizacion de nuestro sistema militar figura en el orden del día y el gobierno está dispuesto á tomar parte en el debate.—Nuestra política exterior seguirá siendo fiel á nuestras tradiciones, ó sea, digna, prudente y energética.—Proseguiremos con redobado ardor la preparacion de la Exposicion universal.—Estamos convencidos de que existe una mayoría dispuesta á sostener una política verdaderamente práctica.—Llamamos á todos los republicanos y á todos los patriotas para que cooperen á esta obra de trabajar en medio de la tranquilidad y la cual solo puede lograrse por medio del apoyo de todos.»

Paris 31, 4-3 t.

El programa presentado por el nuevo ministerio á la Cámara de los diputados ha sido recibido con aplausos por el centro y con frecuentes interrupciones por la izquierda. La izquierda radical ha manifestado deseos de dirigir una interpelacion al gobierno, M. Rouvier ha aceptado la discusion inmediata y M. Jullien ha desarrollado la interpelacion pidiendo al gabinete que concrete su programa.

Paris 31, 4-43 t.

El general Boulanger envió ayer á su sucesor los documentos pertenecientes á los servicios del ministerio de la Guerra; esta mañana se ha despedido de los directores de dicho ministerio y en seguida ha salido de París.

Madrid 31, 5-49 t.

En la sesion celebrada por la Cámara de los diputados, Mr. Rouvier, contestando á la interpelacion dirigida al gobierno por Mr. Jullien, ha manifestado que el gobierno se propone gobernar con la mayoría del partido republicano; ha dicho que aplicará las leyes vigentes relativas á las escuelas, haciéndolo sin provocaciones, pero tambien sin debilidad; ha declarado que tiene la intencion de reducir los gastos en cantidad de 60 millones de francos, y ha afirmado que tiene la esperanza de encontrar una mayoría en el partido republicano para realizar de esta manera reformas prácticas.

M. Millerand, perteneciente á la extrema-izquierda, ha atacado rudamente al gabinete censurándole por hallarse protegido por la derecha, y ha atacado tambien á M. Julio Ferry. M. Douville-Maillefeu ha preguntado á M. Rouvier si se propone realizar la conversion de la Deuda.

M. Rouvier se ha negado á contes-

tar y la Cámara ha rechazado por 285 votos contra 139 la orden del día de desconfianza propuesta por Mr. Julien.

Mr. Rouvier ha pedido luego que se votara la orden del día pura y simple, la cual ha sido aprobada por 384 votos contra 156.

Madrid 31, 5-45 t.

**Congreso.**—El general Pando ruega al ministro de Ultramar que remedie los males que se ocasiona a los militares que sirven en Ultramar con los presupuestos de Puerto Rico.

El Sr. Silvela llama la atención del ministro sobre la orden comunicada a los jueces de Madrid por el presidente del Tribunal Supremo calificándola de improcedente, entendiéndose que el presidente del Tribunal se ha estralimitado de sus atribuciones.

El Sr. Alvarez Bullagal consume el primer turno en contra el presupuesto de la guerra. Censura que se aumenten los gastos en ciertos servicios que enumera, disminuyéndolos en otros importantes como el material de Artillería, é Ingenieros y combate el aumento del personal del Ministerio.

Contéstale el señor La Guardia en nombre de la comisión.

Madrid 31, 6 t.

**Senado.**—El Sr. Euduyan declara en nombre del partido conservador que prestará su concurso a la reforma de la carrera diplomática.

El Sr. Moret le da las gracias por la oferta.

Contestando este á la pregunta del Sr. Marcoartú sobre los intereses de España en el canal de Suez, dice que se trabaja en ese sentido.

## MAHON

El diario de la «valia y del talento» debe haber gastado ya todo su idem en sus escritos «Total cero» contra el Sr. Morillo, pues en su número de ayer no hace más que reproducir argumentos cien veces refutados por nosotros.

No hemos de seguir al otro diario en este sistema de discutir, pues no queremos cansar á nuestros lectores con repeticiones inútiles, únicamente haremos constar que de la polémica suscitada por el vejete ha resultado:

1.º Que el Ayuntamiento republicano de esta ciudad ha enjugado durante su administracion, entre otras, una deuda de 21.086'11 pesetas, lo que no habían podido efectuar los Ayuntamientos monárquicos presididos por los señores Barón de las Arenas, Vidal, y Barón de Benimuslem.

2.º Que la mitad de la espresada suma le ha sido condonada, y la otra mitad satisfecha con créditos del Ayuntamiento contra el Estado, y que este resultado que no habían podido conseguir los diputados monárquicos Moncada, Martorell, Benimuslem, Carrió, Ládico y Vidal, lo ha alcanzado el celo, la asiduidad y la influencia del diputado republicano señor Morillo.

Y 3.º Que lo que en realidad ha quedado reducido á cero por el diario viejo ha sido, no la intervencion del Sr. Morillo, sino la significacion y valimiento de los Ayuntamientos y Diputaciones monárquicas que se han sucedido desde 1875 acá.

Decía anteayer el otro diario en un artículo en que trataba de la incorporacion al Estado del Instituto de segunda enseñanza de esta ciudad: *Al efecto ha convocado (se refiere al señor Trémol) para la tarde de hoy una reunion de autoridades y representantes de la prensa....*

Y en su número de ayer al hablar de la citada reunion escribe: *.. asistieron el Alcalde don Sebastian Vinent, Director y catedráticos numerarios del Instituto, el cura párroco de Nuestra Señora del Cdr. men señor Orfila, el cura economo de San Francisco señor Anglada, el Delegado del colegio de Notarios señor Andreu, y el redactor de «El Bien Público» señor Allés.*

Como la ausencia de EL LIBERAL pudiera ser interpretada por los lectores del otro periódico, y aun por los mismos señores que asistieron á la reunion, como á un acto de indiferencia hácia el asunto que se trataba, debemos hacer constar que EL LIBERAL no asistió por la razon sencilla de que no fué invitado.

Creemos que el acreditado patriotismo y celo del Sr. Trémol, despertado la víspera de los exámenes del Instituto, habrá tenido su tanto de culpa en este descuido; y nos complacemos en llamarle así, pues de ningun modo podemos suponer que el no haber invitado á EL LIBERAL encierre una falta de atención en la primera autoridad gubernativa de esta ciudad.

¿No es verdad señor Trémol?

La persona que en la tarde de ayer hubiese perdido dentro el casino El Consey algun objeto de valor, puede presentarse en la conserjería del mismo donde, resultando exactas las señas que dé, le será devuelto.

Durante la pasada noche y en la madrugada de hoy han caído sobre esta ciudad ligeras lluvias; si hubiesen sido más abundantes hubieran sin duda contribuido á la mejor granazon del trigo.

Mañana empezarán en el hospital civil las obras de construccion de la fachada y crujía S. del edificio. Para la inspeccion de las mismas, el Ayuntamiento en sesion de ayer nombró al maestro albañil D. Miguel Carreras.

Durante todo el día de hoy ha reinado un fuerte viento SO. que ha refrescado un tanto la temperatura.

Aunque no estemos del todo conformes con todas sus apreciaciones, recomendamos á nuestros lectores el comunicado que en otro lugar de este número insertamos.

Relacion de los pasajeros llegados a bordo del vapor-correo «Puerto-Mahon» fondeado á las once de la mañana de hoy:

DE BARCELONA

D. Pascual Garcia, esposa y madre, Simon Sintas é hijo, Antonio Vivó y esposa, un señor oficial, Manuel Gonzalez é hijo, Agueda Pons, Juana Sintas, Emilia Pons, J. Aubineau, Gabriel Olives, Miguel Venlasch, Arnaldo Martin, José Comellas, Francisco Llavaserán, José Salvado, José Nin, Simeon Tortosa, esposa y dos hijos, Jaime Gomila, un soldado, Aniceto Puichdollers, Angel M.ª Iglesias, José Champin, Márcos Blanquet.

DE ALCUDIA

D. Antonio Capó, Juan Galmés, Estéban Sensó, Antonio Riera, Ma-

teo Pascual, Juan Perelló, Juan Percovi y hermano, Gaspar Riera, Ramon Bulan y señora, Juan Carulla, Juan Comellas, Antonio Pons, Vicente Solana, Tonilo Rosau, Grocino Camillo, Jose Umbert.

### BOLSA DE MADRID

1.º de Junio.

4 por 100 interior perpétuo. . . 66'350  
4 por 100 amortizable . . . 82'350  
Billetes Hipotecarios de Cuba. 99'000

### BOLSA DE BARCELONA

1.º de Junio, 5'10 t.

4 por 100 interior. . . . . 66'570  
4 por 100 exterior. . . . . 68'500  
4 por 100 amortizable . . . . . 82'250  
Bil. hip. Cuba. Emision de 1880 . . . 98'370  
Bil. hip. Cuba. Emision de 1886 . . . 95'000  
Banco Hispano Colonial . . . . . 46'120  
Acciones ferrocarril Francia. . . . . 37'500  
Id. Norte . . . . . 75'000  
Id. Orense. . . . . 00'000  
Obligaciones Francia. . . . . 60'250  
Id. Norte . . . . . 00'000  
Id. Orense. . . . . 31'870  
Id. Almansa. . . . . 00'000  
Obligaciones Trasatlánticas . . . 94'250

### COMUNICADO

Sr. Director de EL LIBERAL.

Muy señor mío: Si V. me lo permite voy á ocuparme, aunque brevemente en EL LIBERAL, de la reciente reunion convocada por el Delegado Sr. Trémol en su casa habitacion para ocuparse del Instituto de segunda enseñanza de esta ciudad.

Segun dice «El Bien Público» el objeto que el Sr. Trémol se propuso fué que el Instituto se incorporase al Estado y da por seguro que de no incorporarse puede predestinarse su muerte en plazo no lejano. Añade que la reunion se compuso de autoridades y representantes de corporaciones y periódicos, y en su número de hoy, al detallar las personas que concurrieron, cita á los Sres. Alcalde, Director y catedráticos numerarios del Instituto, Cura-párroco del Carmen, Cura-Economista de San Francisco, Delegado del Colegio de Notarios y un redactor de «El Bien Público».

¿Y son estas las personas que por sus cargos oficiales eran las llamadas á ser convocadas para bien y sostenimiento del Instituto?

En Mahon hay un Ayuntamiento al cual en primer término la Ley confía el encargo de velar por la Instruccion pública. El Ayuntamiento, segun tenemos entendido, fué el que tomó la iniciativa en este asunto y no el Sr. Trémol como pretende «El Bien Público», pues que aquel elevó una exposicion á la superioridad pidiendo la incorporacion del instituto al Estado.

En Mahon hay una Junta de Instruccion pública á la cual confiere la Ley el especial encargo de velar por el instituto de segunda enseñanza, como por las escuelas de instruccion primaria.

Y sin embargo el Sr. Trémol ha tomado la determinacion, aunque tardía, de convocar en su casa una reunion con el objeto de velar por el instituto, y ha prescindido del Ayuntamiento y de la Junta de instruccion pública. En cambio se ha acordado de los Curas-párrocos, del Delegado del Colegio Notarial y de un representante de «El Bien Público».

¿Y V., Sr. Director, no fué invitado como al parecer lo fué «El Bien Público» á concurrir á la reunion? ¿Acaso creará el liberal Sr. Trémol que por ser EL LIBERAL periódico republicano es menos amante de la instruccion que «El Bien Público»?

Por mi parte debo confesar que estoy muy lejos de creer que pueda predicirse desde ahora la muerte del instituto sino se incorpora al Estado. Convento desde luego en que convendría su incorporacion si el Estado quisiera sufragar los gastos que este ocasionase, pero al mismo tiempo no puedo menos de comprender que la incorporacion beneficiaria, más que al instituto, á los catedráticos que gozarian de mayor sueldo y de derechos pasivos como los de los institutos provinciales. Se dirá que sino se incorpora habrá mucho movimiento de catedráticos y que la enseñanza sufrirá; es cierto, pero véase lo que ha venido ocurriendo en los últimos

años, véase el constante cambio de catedráticos que hemos sufrido, y por esto el instituto no ha muerto.

Volviendo á la reunion convocada por el Sr. Trémol; ¿porqué no fueron convocados con el Delegado del Colegio de Notarios, el Delegado del Colegio de Abogados y los Subdelegados de Medicina, Farmacia y Veterinaria?

No veo en verdad el motivo de considerar al primero más interesado en sostener el instituto que á los últimos, si bien es cierto que el Delegado del Colegio Notarial, sino estamos mal informados, tiene un hijo que cursa en el instituto como tiene tambien otro el Sr. Delegado. Más este no no debe ser el motivo porqué el uno convocó y el otro fué convocado: el verdadero motivo será sin duda otro, porque aquel pudiera demostrar hasta cierto punto, egoísmo; pero, lo confieso, ese otro motivo no puedo alcanzarlo.

He sido más estenso, Sr. Director, de lo que me proponía. Mi objeto se reducía á apuntar los siguientes hechos:

1.º Que el Sr. Trémol no ha tomado la iniciativa en este asunto, como equivocadamente dice «El Bien Público».

2.º Que no hay motivo alguno fundado para asegurar que el Instituto morirá si no se incorpora al Estado.

3.º Que las personas convocadas á la reunion, ó cuando menos las que asistieron, no son llamadas por la Ley á velar por la enseñanza, y que como particulares no vemos el motivo de ser consideradas como más amantes que otras de la instruccion.

4.º Que los catedráticos que de la reunion formaban parte y que habían sido convocados, eran los mas interesados materialmente en la incorporacion.

5.º Que uno de estos días empiezan los exámenes de curso debiendo ser examinados entre otros los hijos de los señores Trémol y Andreu, Delegado del gobierno y Delegado del Colegio Notarial.

6.º Que concurrió á la reunion un representante de «El Bien Público» y no un representante de EL LIBERAL, ignorando si este último fué ó no convocado.

Y 7.º... Lo que los lectores de EL LIBERAL en su buen juicio pueden deducir de los seis hechos que preceden.—C.

Mahon 1.º Junio 1887.

### Crónica marítima.

Buques despachados

Día 2

Para Barcelona pailebot, «Galgo», prt. Juan Ramou, con 4 trip., 1 pas. y efectos.

### TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 2.

El Consejo de Estado ha aprobado el artículo adicional de sus estatutos acordando que el Banco de España pueda autorizar la creacion de una compañía de tabacos.

El príncipe don Carlos se encuentra en Lima de incógnito. Visitará despues á Chile, Bolivia y el Brasil.

El Consejo de Ministros ha acordado se supriman tres provincias de Cuba introduciendo economías en sus presupuestos.

### Anuncios oficiales

#### Ayuntamiento de Mahon Contabilidad

Desde el día 2 del corriente quedará abierto el pago en la Depositaria municipal, sita en la calle de la Infanta número 12, de los censos y otras deudas que devengan interés, correspondientes al corriente año económico de 1886-87.

En la propia Depositaria se satisfarán así mismo el importe de los cupones del empréstito municipal de 75.000 pesetas vencidos en 18 Mayo último.

Mahon 1.º Junio 1887.—El Alcalde Presidente: Sebastian Vinent.

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm.º 25.

# SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:  
calle Nueva, núm.º 25.

## LOTERIA NACIONAL

Administracion de Loterías de 1.ª clase n.º 5.—Mahon  
(ESTANCO CALLE DE LA ABRAVALETA)

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 7 de Junio de 1887.

Ha de constar de 12.000 billetes, al precio de 250 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente a razon de 25 pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 672, importantes 2.190.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS
1 de . . . . .	500.000
1 de . . . . .	250.000
3 de . . . . .	120.000
1 de 40.000 . . . . .	40.000
50 de 5.000 . . . . .	250.000
610 de 1.500 . . . . .	915.000
2 aproximaciones de 8.000 para los números anterior y posterior al del premio mayor.	16.000
2 id. de 6.000 para el premio segundo	12.000
2 id. de 3.500 para el premio tercero	7.000
<b>672</b>	<b>2.190.000</b>

Mahon 27 de Mayo de 1887.—El Administrador,  
Diego de la Torre.

## La Prebision

Sociedad anónima de seguros sobre la vida á prima fija

domiciliada en Barcelona  
PLAZA DEL DUQUE DE MEDINACELI, N.º 8

Capital social 5.000.000 de pesetas

JUNTA DE GOBIERNO

Presidente	Vocales
Excmo. Sr. D. José Ferrer y Vidal.	Sr. D. Eusebio Güell y Bacigalupe.
<b>Vice-Presidente</b>	Sr. Marqués de Montoliu.
Excmo. Sr. D. Isidoro Pons.	Excmo. Sr. D. Camilo Fabra.
<b>Vocales</b>	Sr. D. Juan Prats y Rodés.
Sr. D. José Avel·l.	Sr. D. Odon Ferrer.
Excmo. Sr. Marqués de Ciudadella.	<b>Comision directiva</b>
Sr. D. Pelayo de Camps, Marqués de Camps.	Sr. D. Fernando de Delas.
Sr. D. Ramon Siscar.	Sr. D. José Carreras Xuriach.
Sr. D. Lorenzo Pons y Clerc.	Sr. D. Roberto Robert y Suris.
	<b>Administrador</b>
	Sr. D. Simon Ferrer y Ribas.

Esta Sociedad se dedica á constituir capitales para la formacion de dotes; redencion de quintas y otros fines análogos; seguros de cantidades pagaderas al fallecimiento del asegurado; constitucion de rentas vitalicias inmediatas y diferidas, y depósitos devengando intereses.

Estas combinaciones son de gran utilidad para las clases sociales.

La formacion de un capital, pagadero al fallecimiento de una persona, conviene especialmente al padre de familia que desea asegurar, aun después de su muerte, el bienestar de su esposa y de sus hijos; al hijo que con el producto de su trabajo mantiene á sus padres; al propietario que quiere evitar el fraccionamiento de su herencia; al que habiendo contraído una deuda, no quiere dejarla á cargo de sus herederos; al que quiere dejar un legado sin menoscabo del patrimonio de su familia, etc.

En la mayor parte de las combinaciones los asegurados tienen participacion en los beneficios de la Sociedad.

Puede tambien el suscriptor optar por las Pólizas SORTABLES, que entre otras ventajas presentan la de poder cobrar anticipadamente el capital asegurado si la fortuna le favorece en alguno de los sorteos anuales.

Hay tambien el «Seguro popular» combinacion de gran utilidad para los jornaleros, sirvientes y clases menos acomodadas.

Para detalles y esplicaciones dirijense al representante en Menorca D. Pascual José Hernandez, Mahon.

## Bazar Canet y Pons

50, Arrabal, 50

Antes de proveerse de prendas de vestir para el verano, visitad este establecimiento.

### ¡Elegancia, Baratura y Solidez!

Espuestos á nuestros estantes toda la confeccion de la presente temporada la ofrecemos á este respetable público á los siguientes precios:

Un traje lanilla con buen forro	por 15 pesetas.
Un id. id. cuadros novedad	por 25 "
Trages para niño un gran surtido á varios precios.	
Pantalones algodón	desde 3 pesetas uno.
id. id. novedad	4.50 "

No olviden las cretonas de esta casa que se dan á 3 y medio centimos escudo palmo.

50, Arrabal, 50

### Coche para vender

En buen estado y con sus correspondientes arreos.

Informarán en esta imprenta.

### Nodrizza

En Villacarlos calle Mayor n.º 94 hay una jóven, que por habersele muerto en el parto la criatura desea hallar otra para amamantar. Tiene la leche fresca ue pocos días.

### Para vender

Lo está la casa n.º 28 de la calle de Cifuentes.  
Para informes á su dueño en la misma.

Lo están dos casas, sitas en esta ciudad calle de la Reina números 28 y 30.

Informarán en la propia calle n.º 32.

LIBRERIA RELIGIOSA Y CIENTÍFICA

DEL

Heredero de D. Pablo Riera

BARCELONA

Representantes de la misma en Menorca

D. Salvador Fábregues, Ciudadela.  
D. Bernardo Fábregues, Mahon.

Se hallan de venta en los citados establecimientos las obras siguientes:

Glorias de María, por Ligorio.  
Catecismo explicado, por Claret.  
Mes del Rosario, por Moran.  
Manual de Meditaciones, por Villacastin.  
Visita al Santísimo, por Ligorio.  
Imitacion de Cristo, por Kempis.  
El Devoto de San Luis Gonzaga.  
Camino recto y seguro para llegar al Cielo.  
El Cristiano perfecto.  
Despertador Eucaristico, etc.

«Para estar bueno, es indispensable tener siempre el vientre libre.» \* «Mas vale un lavante suave y ártico que una purga violenta.»

## POLVO ROCHER

Laxativo, Digestivo, Depurativo, Antiglarioso, Antibilioso

Contra: ESTREÑIMIENTO, DE VIENTRE, JAQUECA, CONGESTIONES, ALMORRANAS, AGLOMERACION DE BILIS, GLARIAS, EMBARAZO DEL ESTÓMAGO Y DE LOS INTESTINOS

Gusto agradable. Lo toman con placer los Niños más difíciles, las Mujeres delicadas, los Ancianos. No irrita ni debilita el organismo como las Píldoras purgativas, siempre drásticas, dado su pequeño tamaño, las Frutas laxativas, el Aceite de Ricino de un gusto repugnante, los Purgantes salinos: Sales, Limonadas, Sedlitz granulado, Aguas purgativas, etc. Una cucharada de café desleída en medio vaso de agua por la noche al acostarse, provoca al día siguiente una evacuacion de vientre natural sin cólicos, ni diarrea.

PROSPECTOS GRATIS

ROCHER, FARMACÉUTICO, 112, RUE TURENNE, PARIS

Evitar Falsificaciones y exigir POLVO ROCHER, Marca R. F.—Se encuentra en todas las Farmacias.

## Tercianas y cuartanas

Con la Poción Febrífuga se curan radicalmente por rebeldes que sean, sin necesidad de mudar de aires ni privarse de alimento alguno. Tómese como indica el prospecto que acompaña cada caja. Seis años de éxito sin haber faltado jamás.

Para tercianas 5 pesetas y 10 para cuartanas.

## Catarros, Tos, Asma, Bronquitis

Se cura con las tan celebradas Píldoras Maravillosas.

Cada caja contiene 12 píldoras al precio de 60 céntimos de peseta.

## Solucion Hernandina

Unico reconstituyente seguro de las fuerzas perdidas, abre el apetito, cura los vómitos de las embarazadas, la diarrea, el escrofulismo, etc., etc., está recomendada por eminencias médicas.

Su consumo es extraordinario atendidas sus excelentes cualidades.

Cada frasco lleva un prospecto, su precio 3 pesetas.

## Licor de Brea Quino-Fenicado

Preciosa preparacion que reúne á la vez brea, quina y ácido fenico, tres sustancias tan recomendadas en la terapéutica.

Este incomparable medicamento anula el simple Licor de Brea tan usado hoy, pues sus virtudes son maravillosas en las afecciones pulmonares, circulacion y secrecion de las membranas mucosas, catarros bronquiales, desinfecta y purifica las mucosas de las vias respiratorias, calma los trastornos de la tos y facilita las expectoraciones difíciles. Usese el Licor de Brea Quino-Fenicado y no se temá la tisis.

Cada frasco lleva un prospecto.

Precio del frasco 2 pesetas.

## Esencia de Zarparrilla

concentrada

Esta pura y legítima Esencia es la única que debe tomarse por ser garantida, pues abundan Esencias de zarparrilla falsas, que se espendeden á infimos precios de autores desconocidos y prohibidas por tanto por la ley.

Los benéficos resultados de mi Esencia de zarparrilla concentrada, se tocan luego de tomarse.

Frasco grande 4 pesetas y pequeño 75 cént. de peseta.

Exigir siempre en todos estos preparados el apellido, farmacia y marca de fábrica de Hernandez, Alayor.

De venta en todas las buenas farmacias y droguerías.

## TARGETAS DE VISITA

Imprenta de El Liberal

## ENFERMEDADES DE LA BOCA

## PASTILLAS NIELK

DE CLORATO DE POTASA COMPRIMIDAS

EFICACES CONTRA LAS

Anginas, Grip, Ronquera, Fetidez del aliento é Inflammaciones de la garganta.

Las PASTILLAS NIELK calman la irritacion producida por el excesivo uso del tabaco, y son indispensables á las personas que hacen sufrir á su garganta un trabajo fatigoso, especialmente los oradores y cantantes.

Se venden en todas las farmacias.

Para evitar imitaciones y falsificaciones, exigirse en cada caja el sello de la Sociedad Farmacéutica Española, impreso en tinta roja, por ser la garantía de la legitimidad.

## LULÚ

OBRA NATURALISTA

Se han recibido nuevamente ejemplares y se venden en la Librería de Bais

Hannover, 33, Mahon

TINTAS

para Sellar y Escribir

Marcas acreditadas

Véndense en Mahon en el establecimiento tipográfico de Bernardo Fábregues, Nueva, 25.

FIÉS DE VIDA  
Véndense en el propio establecimiento, y en Ciudadela imprenta de Salvador Fábregues.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES  
Nueva, 25.